
VERBALE DELLA COMMISSIONE ALBO DIRETTORI 

L’anno 2022, il giorno 17 del mese di marzo, alle ore 19,00, sulla piattaforma Teams Microsoft, 

previa convocazione della Prof.ssa Pellegrino, inviata per e-mail il 12 marzo 2022, si è riunita la 

Commissione Albo Direttori del Dipartimento, nominata dal Consiglio di Dipartimento nelle sedute 

dell’11 febbraio 2021 e del 6 aprile 2021, per discutere sui seguenti punti all’o.d.g.:  

 comunicazioni; 

 cineforum del Dipartimento: partecipazione degli studenti del Dipartimento e delle scuole 

superiori; 

 corso Eloquenza forense: inaugurazione; 

 definizione delle modalità operative del Corso di Eloquenza; 

 partecipazione online al corso di Eloquenza degli studenti della sede di Priolo; 

 spese viaggio e alloggio docenti esterni; 

 altre iniziative della Commissione: stato dell'arte; 

 varie ed eventuali. 

Sono presenti i Proff. Francesca Pellegrino, Antonio Saitta, Marta Tigano, Cinzia Ingratoci e il 

rappresentante degli studenti Paolo Cicciari. Assenti il Prof. Dario Latella e i rappresentanti degli 

studenti, Vittorio Silvestro, Aurora Mannuccia, Rosaria Chiofalo, Alessia Mazzù.  

Assume la presidenza la Prof.ssa Pellegrino, svolge le funzioni di segretario la Prof.ssa Ingratoci.  

Il Presidente, pur avendo constatato che non è presente il numero legale, passa alla discussione, non 

essendo necessario adottare delibere, ma solo confrontarsi su alcuni punti.  

Quanto alla trattazione del primo punto all’o.d.g., “Comunicazioni”, la Prof. Pellegrino fa presente 

che sono state presentate una ventina di domande di partecipazione al Corso di Eloquenza forense, di 

cui 6 di studenti dell’Università di Bologna. Aggiunge che tra queste ve ne sono alcune di studenti di 

ultimo anno, il che dovrebbe garantire la realizzazione della Moot Court Competition finale. 

Comunica, inoltre, che le è pervenuta dallo studente Cicciari, cui cede la parola, richiesta di 

informazioni circa il riconoscimento dei 6 CFU previsti per la frequenza all’intero corso di 

formazione in sostituzione dell’insegnamento a scelta, di TAF C,  e di aver suggerito di presentare 

apposita istanza al Direttore del Dipartimento e ai Coordinatori dei Corsi di laurea. Lo studente 

ribadisce alla Commissione la sua richiesta. 

La Prof.ssa Pellegrino mostra qualche perplessità circa la possibilità che la frequenza al corso in 

oggetto possa sostituire un qualsiasi insegnamento a scelta, ritenendo che dovrebbe trattarsi di un 

insegnamento di TAF C che presenta piena coerenza con le tematiche del corso. Precisa che tale 

coerenza sussisterebbe per gli insegnamenti di TAF C del settore scientifico disciplinare IUS/20 

(Filosofia del diritto).  

Si apre una discussione: interviene la Prof.ssa Ingratoci, la quale ritiene, invece, fondata la richiesta 

dello studente, tenuto conto del fatto che la scelta può ricadere su qualsiasi insegnamento offerto 

dall’Ateneo e non solo dal Dipartimento di Giurisprudenza e considerata, altresì, la natura trasversale, 

quanto a contenuti, del Corso di formazione in oggetto. 

Al termine della discussione, la Commissione unanime condivide la soluzione proposta dal Presidente 

di sottoporre la questione ai Consigli di Dipartimento e dei Corsi di laurea. 



Passando al secondo punto all’o.d.g., “Cineforum del Dipartimento: partecipazione degli studenti del 

Dipartimento e delle scuole superiori”, la Prof.ssa Pellegrino lamenta la scarsa partecipazione al 

cineforum, probabilmente dovuta anche alla concomitanza con altro cineforum, organizzato da 

un’associazione studentesca, e ciò nonostante si sia deciso di estendere la partecipazione agli studenti 

delle scuole superiori, dando mandato al Collega Prof. Francesco Rende, delegato all’orientamento, 

di inviare apposita lettera di coinvolgimento nell’iniziativa.  

A tal proposito la docente fa presente di aver contattato i referenti dell’orientamento di alcuni licei 

cittadini, i quali, tuttavia sostengono di non aver ancora ricevuto la lettera e di non aver potuto, 

pertanto, pubblicizzare l’iniziativa. La Prof. Pellegrino si mostra comunque fiduciosa circa la 

partecipazione di studenti delle scuole superiori alla prossima proiezione, programmata per il 21 

marzo p.v. 

Prende la parola Paolo Cicciari per informare la Commissione del fatto che inizialmente non vi era 

alcuna coincidenza del cineforum del Dipartimento con quello organizzato dall’Associazione 

universitaria Morgana, e che la coincidenza del 14 marzo sarebbe dipesa dallo spostamento delle date 

già previste nel programma del Dipartimento. 

Prende la parola il Prof. Saitta per evidenziare l’opportunità di coinvolgere nell’iniziativa del 

cineforum anche gli avvocati, chiedendo all’Ordine degli Avvocati, tramite il Collega Prof. Antonio 

Cappuccio, che il cineforum giuridico venga accreditato come attività di formazione continua. 

Tutti condividono la proposta, nonostante i film ancora da proiettare siano solo cinque. La Prof.ssa 

Pellegrino, pertanto, si impegna a presentare prontamente richiesta all’Ordine degli Avvocati di 

Messina. 

Si passa alla trattazione del terzo punto all’o.d.g., “Corso Eloquenza forense: inaugurazione”. A tal 

proposito la Prof.ssa Pellegrino comunica che l’inaugurazione si terrà il 1° aprile, alle ore 11,00, nella 

sala Accademia dei Pericolanti e che  è confermata la partecipazione dell’ospite, Ninni Bruschetta. 

Pertanto fa presente che occorre concordare l’articolazione della giornata inaugurale. A tal proposito 

– precisa – considerato che due ore saranno affidate all’intervento dell’attore messinese, si prevede 

che occorra preliminarmente lasciare una mezz’ora di spazio per i saluti e per la presentazione del 

Corso. 

Oltre ai saluti del Rettore e del Direttore del Dipartimento, la Commissione concorda circa la 

necessità che per gli studenti intervenga un rappresentante di ELSA Messina, considerata la fattiva 

collaborazione sul piano organizzativo assicurata dall’Associazione e che il Corso venga presentato 

dalla Prof.ssa Pellegrino, quale promotrice e coordinatrice dello stesso. 

Quanto al successivo punto all’o.d.g., “Definizione delle modalità operative del Corso di Eloquenza”, 

la Prof.ssa Pellegrino invita Paolo Cicciari a seguire – insieme all’ufficio didattica del Dipartimento 

– la corretta predisposizione del team del Corso di Eloquenza e la caricazione in piattaforma 

Microsoft Teams dei nominativi dei partecipanti. Precisa che. all’inizio di ciascun modulo, dovrà 

essere avviata la riunione telematica, posto che gli studenti dell’Università di Bologna sono ammessi 

a frequentare da remoto.  

A tal proposito propone alla Commissione di estendere – a maggior ragione – questo beneficio agli 

studenti della sede distaccata di Priolo. La proposta trova tutti d’accordo. 



La Prof.ssa Pellegrino aggiunge che occorre individuare l’aula nella quale tenere, a partire dal 

secondo modulo che si terrà l’11 aprile, il Corso. A tal fine, auspica che venga nel frattempo 

consegnata l’aula 2 restaurata, ma – aggiunge – qualora non sia disponibile quest’ultima, occorre 

individuarne un’altra, possibilmente attrezzata di computer e dotata di schermo gigante. La 

Commissione conclude ritenendo che, al momento, l’unica alternativa in Dipartimento è costituita 

dall’aula 5. 

Passando al prossimo punto all’o.d.g., “Spese viaggio e alloggio docenti esterni”, la Prof.ssa 

Pellegrino fa presente che la richiesta di contributo straordinario, a suo tempo presentata agli organi 

accademici, non è stata presa in considerazione, essendo pervenuta lo stesso giorno in cui si è riunita 

la Commissione per l’assegnazione. Pertanto – conclude – occorrerà attendere la prossima riunione, 

che dovrebbe tenersi nella prima metà di aprile prossimo.  

Inoltre, quanto alle spese di viaggio, vitto e alloggio dei docenti, la docente informa la Commissione 

che il Segretario Amministrativo del Dipartimento ritiene preferibile non provvedere a  rimborsi, ma 

ad acquisto – con congruo anticipo – di biglietti prepagati, e, sì da contenere i costi. 

Passando al successivo punto all’o.d.g., “Altre iniziative della Commissione: stato dell'arte”, la 

Prof.ssa Pellegrino fa presente che si sta proseguendo nella realizzazione dei quadri dei Maestri e in 

particolare che si stanno realizzando due quadri facenti parte del gruppo di docenti che hanno 

insegnato nel primo cinquantennio del secolo scorso. 

Prende la parola Paolo Cicciari per far notare che i quadri già realizzati e incorniciati, appesi nella 

parete della scala del Dipartimento, sono stati appesi al muro in maniera asimmetrica, senza alcun 

criterio. Risponde la Prof.ssa Pellegrino dicendo di aver constatato con disappunto tale inspiegabile 

collocazione e di averne parlato col Dott. Pinizzotto, il quale ha risposto di aver inviato all’ufficio 

tecnico una richiesta di un nuovo intervento, volto a correggere l’errore. 

Quanto all’annuario dei laureati, la Prof.ssa Pellegrino fa presente che tale iniziativa, proposta dagli 

studenti, si è arenata a causa della difficoltà di reperire gli indirizzi mail dei laureati dell’a.a. 2019-

20, che devono essere contattati al fine del rilascio della liberatoria. La Prof.ssa Pellegrino si impegna 

a contattare la Segreteria studenti per trovare una soluzione. 

Quanto alla squadra di calcio, la docente fa presente di aver parlato con uno studente, Giuseppe 

Vaccaro, che ha già organizzato altri tornei e che si  è dimostrato disponibile a collaborare con i 

colleghi della Commissione per realizzare tale iniziativa. Paolo Cicciari si impegna a contattarlo. 

Non essendoci nulla da discutere tra le varie, la seduta è tolta alle ore 20,13 

IL PRESIDENTE 

Prof.ssa Francesca Pellegrino 

IL SEGRETARIO 

Prof.ssa Cinzia Ingratoci 

 


